

EN LA MIRA

► Cynthia Flores Rodríguez  
 ► Ronald G. Soria  
 ► Mónica Vicuña Molina

RICARDO CASSIS MARTÍNEZ, CATEDRÁTICO

# 'Tengo el orgullo de haber educado a 10.450 alumnos'

Redacción Guayaquil

Su hogar fue un patriarcado. No porque así lo haya querido su padre, un reconocido jurista y catedrático, sino por imposición de la naturaleza: de ocho hijos, todos fueron varones.

La fortaleza de los genes del padre se evidencia aún en una segunda generación. "Las mujeres son mayoría entre mis hijos y sobrinos. En mi caso, de tres hijos, una es mujer. Recién entre los nietos se demuestra que cuando se trata de la naturaleza todo evoluciona: las mujeres son mayoría", asegura Ricardo Cassis Martínez, uno de los hijos del hogar formado por Nicolás Cassis Uscocovich y Carmela Martínez.

Nació en Bahía de Caráquez, pero se considera un guayaquileño más. Llegó a la ciudad cuando tenía 17 años. No se volvió a ir, algo de lo que no se arrepiente. Dice que todo lo que llegó a ser, lo logró luego de haberse quedado.

En 1969 se graduó de ingeniero mecánico, en la Escuela Superior Politécnica del Litoral (Espol); mientras que el diplomado de pedagogía universitaria lo obtuvo el año pasado. Ambos títulos se suman a una lista que incluye especializaciones en ecología, impacto ambiental y economía empresarial.

Cree que esa inquietud de investigar, leer, informarse, le llegó por herencia. Su padre, Nicolás Cassis Uscocovich, falleció a los 88 años, dio clases hasta los 84. Fue diputado por Manabí, presidente del Consejo Provincial de esta provincia, ministro de la Corte Suprema de Justicia, superintendente de

Gran parte de su vida como profesor la pasó en las aulas de la Espol. Tiene 65 años y ha publicado 17 libros. Calcula que en sus más de cuatro décadas de labores ha impartido 65.400 horas de clases.

Compañías y decano de la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad de Guayaquil. Una aula de ese centro lleva su nombre.

Ricardo se considera un lector inquieto e incansable. En estos días, luego de tantos libros aún piensa que no es suficien-

te. "Luego de lo mucho que he leído -en el intento por resolver mis inquietudes- siento que estas aumentaron".

Los Cassis Martínez son en su mayoría profesionales con una trayectoria reconocida. Desde abogados -varios- a médicos e ingenieros industriales y mecánicos.

Así como el padre, unos más que otros, sus hijos ocuparon cargos públicos. Uno de ellos presidió la Corte Superior de Justicia de Guayaquil. Ricardo, en cambio, fue funcionario municipal y director ejecutivo de Cedege. Tuvo su propia empresa de consultoría, pero actualmente está más vinculado con la cátedra. La mayor parte de su tiempo lo dedica a prepa-

“

My padre era un socialista en sus pensamientos y en sus actitudes. Ni siquiera tuvo un carro. Eso que ocupó cargos importantes en el país. Desde Ministro de la Corte Suprema de Justicia a Síndico de la Cámara de Comercio de Sucre (Bahía de Caráquez)".

“

Profesionalmente tuve grandes logros. Presidí la Sociedad Regional de Ingenieros del Litoral y, en 1976, la del Ecuador. También he dado clases en la Universidad de Guayaquil. Actualmente imparto un posgrado en el derecho ambiental".

rar sus clases.

Tiempo que le permitió ahondar en ciertos temas: la ecología y la filosofía. En uno de sus 17 libros publicados, "Morir de vida, vivir de muerte", presenta su línea de pensamiento. "No sé si nació para la salvación o el castigo de mi muerte. ¡No lo sé! Pero lo que sí sé es haber nacido rebelde contra la injusticia y la sinrazón (...)".

**PENSADOR.**

En los últimos 15 años ha publicado 17 libros. Abordó desde temas ecológicos, filosóficos hasta los relacionados con la universidad.

Así como su padre fue un hombre profundamente socialista. El hijo se considera un escéptico consumado, pero desde la visión filosófica. "No es que dude. Es más, me considero un creyente consumado".

Su punto de vista pasa por una cuestión más compleja: la de negar que el hombre esté capacitado para conocer la esencia de la realidad y alcanzar verdades absolutas.

AMELIA ANDRADE | EXPRESO

